





Ditahun 1999 keadaan Dukuh Jelok dalam keadaan stabil, dan aman dari ancaman bahaya tanah longsor, karena musim kemarau yang berimbang dengan musim hujan. Dengan keadaan yang demikian membuat keseimbangan tanah yang ada dan tidak sampai menimbulkan tanah retak bahkan kejadian tanah longsor.

Selang beberapa lama skian tahun tidak pernah terjadi adanya tanda – tanda terjadinya longsor. Sehingga masyarakat tidak terbebani untuk mengungsi atau inisiatif untuk pindah tempat tinggal, karena keadaan yang aman dapat di tanggulangi, kemudian selang beberapa tahun di tahun 2015 ditemukannya retakan tanah selebar jengkal tangan orang dewasa membuat masyarakat merasa khawatir dengan keadaan tersebut, di dukung dengan faktor hujan dengan intensitas tinggi membuat retakan semakin melebar dan musim yang tidak dapat diprediksi membuat masyarakat tidak dapat memperkirakan untuk menanggulangi retakan tanah tersebut.

Tahun 2016 Dukuh Jelok mengalami musibah tanah longsor lagi di tahun ini kejadian yang menimbulkan banyak kerugian baik materi maupun psikis. dengan kronologi kejadian pada pukul 00.00 WIB dini hari di rumah bapak suroso mengalami retak dibagian belakang kamar rumahnya. Karena diakibatkan hujan yang sangat deras dengan intensitas yang tinggi. Sehingga banyak masyarakat yang diusulkan untuk mengungsi ke daerah lebih aman. Sehingga hal ini membuat masyarakat harus waspada.

Dukuh Jelok memiliki jenis tanah yang *expansive soil* yang mana jika tanah terkena rembesan air akan berakibat tanah menjadi mengembang yang mengakibatkan pendorongan pada struktur tanah yang lain. Disebut *expansive soil*











Dalam kaitanya kondisi bangunan juga sangat berpengaruh terjadinya kerusakan yang mana dijelaskan sebelumnya bahwasanya jenis tanah yang menyebabkan kerusakan atau keretakan pada bangunan sehingga di inisiatif untuk masyarakat yang masih ingin menghuni Dusun Jelok harus melakukan sejumlah langkah teknis agar tidak terjadi retakan tanah susulan, salah satunya adalah mengubah konstruksi pondasi rumah. Sehingga pembuatan pondasi untuk wilayah daerah yang relatif labil dan posisi yang berdekatan dengan lereng dengan memperhatikan aliran air permukaan maupun yang ada didalam tanah. Jika hal demikian tidak diterapkan di dukuh jelok ini maka kerusakan rumah yang fatal yang akan berakibat pada bangunan yang berada di dekat lereng atau sumber mata air yang mersap di tanah.

Terdapat beberapa masukan penting dalam membenahi untuk memperbaiki dan mencegah peristiwa retakan tanah yang akan datang. Bersama masyarakat dukuh njelok setelah melihat peristiwa yang terjadi yaitu dengan membuat rumah semi panggung yang dikhususkan bagi beberapa rumah yang dekat dengan lereng tanah dengan memperhatikan aliran air yang diberikan di bawah rumah. Selain itu rumah tidak dapat dibangun menempel dengan tanah karena struktur tanah yang mengembang yang nantinya hanya memberikan efek retakan pada tanah jika aliran air merembes dalam tanah di bawah permukaan rumah. Sehingga hal tersebut masih di diskusikan kepada masyarakat dukuh jelok dengan melihat apa yang sudah terjadi dan menimbulkan kerugian yang banyak.



Gambar 5.2

Berberapa Contoh Gambar Rumah Masyarakat Dukuh Jelok Yang Terdampak Retakan Tanah



*Sumber : dokumentasi peneliti saat survei lokasi di Jelok Rt 08*

Berberapa gambar di atas menunjukkan penampakan dari akibat tanah retak yang terjadi, yang mana terdapat lantai rumah yang terangkat naik ke permukaan tanah di akibatkan tanah yang mengembang dari resapan air, juga dinding rumah yang retak secara perlahan. Tampak juga terdapat aliran air seperti selokan yang dibuat oleh salah satu korban dampak tanah gerak untuk mencegah kerusakan lain





bertetangga dan rumah yang mengalami kerusakan tidak jauh letak dari rumah lainnya, dengan melihat kondisi yang sangat parah dan tidak layak huni karena sangat berbahaya jika sewaktu – waktu dapat roboh karena hujan. Dan karenanya hal itu masyarakat yang terdampak bencana tersebut mengungsi sementara ke tempat sanak saudara yang terdekat.

Secara umum rumah yang rusak berada dekat dengan tebing dan dekat dengan retakan tanah yang muncul akibat intensitas hujan yang cukup parah. Secara lengkapnya akan di deskripsikan satu persatu korban dampak bencana longsor yang menyebabkan rumah rusak di wilayah retakan tanah yang mana akibat longsor merugikan harta benda (merusak rumah)

Bencana tanah longsor tidak dapat dipandang sebelah mata. Beberapa di antara akibat lain yang disebabkan oleh bencana alam tanah longsor dan gerakan tanah adalah kerugian fisik yang merusak harta benda seperti rumah. Dalam keterangan yang diberikan oleh warga RT.08 Dukuh Jelok pada saat pemetaan bersama, telah ditemukan 10 rumah dengan kondisi rusak berat seperti tembok dan lantai yang retak. Rumah-rumah itu antara lain:

#### 1. Rumah keluarga Wakijah

Pemilik rumah yang bernama Wakijah 60 tahun sebagai Kepala Keluarga yang merupakan wanita tua yang juga sekaligus Kepala Keluarga yang sudah berstatus janda dan menempati rumahnya seorang diri, karena anak – anaknya sebagian sudah menikah dan ada yang bekerja diluar rumah untuk menambahi kebutuhan ekonomi, sehari – hari wakijah menyambung hidupnya hanya dengan









Namun dasi dan dasinem sempat mengungsi di SDN Sukosari selama satu bulan, karena mengikuti teman – temanya sesama korban dampak bencana alam tanah longsor dan tanah retak sehingga hal demikian membuat dasi dan dasinem merasa khawatir dengan keadaanya karena kondisi tembok dan lantai rumah sudah retak yang mana kapan saja bisa berpotensi terkena longsor dan rumah dapat roboh. Sehingga dasi dan dasinem termasuk salah satu korban dampak bencana tanah longsor yang wajib di ungsikan demi keamanan.

### 3. Rumah keluarga Saroh Anam

Pemilik rumah yang beraggotakan 4 jiwa yakni Saroh Anam 36 tahun sebagai kepala keluarga, Ita Agustiana 38 tahun sebagai istri, Afandi Eka Ferdiansyah (lk) 5 tahun anak pertama, Sofiah Apriliansyah 7 tahun (pr) anak ke dua. Pekerjaan sehari – hari saroh anam sebagai wiraswasta dan Ita Agustiana bekerja di laur negri untuk negara maslaysia sebagai tenaga kerja wanita dan kedua anaknya sebagi pelajar. Keputusan bekerja diluar negri dengan alasan menambah perekonomian keluarga. dengan bekerja diluar negri tentunya tidak setiap saat membuat Ita Agustiana dapat pulang kampung setiap bulannya dengan kenyataan di beri jatah pulang satu tahun sekali, ketika kejadian tanah longsor kebetulan ita agustiana tidak sedang di rumah.











ditinggali lagi karena keadaan yang tidak layak karena retak cukup parah dan pintu rumah serta cendela sudah tidak dapat dipasang. Sehingga jika dipaksakan hanya akan membahayakan penghuni rumah. sehingga hal demikian membuat tukiyeem merasa khawatir dengan keadaanya karena kondisi tembok dan lantai rumah sudah retak yang mana kapan saja bisa berpotensi terkena longsor dan rumah dapat roboh. Sehingga Tukiyeem termasuk salah satu korban dampak bencana tanah longsor yang wajib di ungsikan demi keamanan.

#### 7. Rumah keluarga Sukarni

Pemilik rumah yang beraggotakan 4 jiwa yakni sukarni 73 tahun sebagai kepala keluarga, Misiem 65 tahun sebagai istri, Evi 39 tahun anak pertama (pr), ahmad Gianto 35 tahun anak kedua (lk). Pekerjaan sehari – hari Sukarni dan Sunarti adalah seorang petani dengan penghasilan yang minim dan anak pertama Evi bekerja di luar rumah sebagai buruh pabrik dengan alasan sebagai tambahan penghasilan keluarga guna meningkatkan ekonomi yang tidak hanya bergantung sebagai buruh tani saja. Ahmad Gianto bekerja di luar daerah kalimantan sebgai buruh batu bara sebagai peningat ekonomi keluarga.







penghuni rumah. sehingga hal demikian membuat supingi sebagai kepala keluarga merasa khawatir dengan keadaannya karena kondisi tembok dan lantai rumah sudah retak yang mana kapan saja bisa berpotensi terkena longsor dan rumah dapat roboh. Sehingga Supardi termasuk salah satu korban dampak bencana tanah longsor yang wajib diungsikan demi keamanan.

#### 9. Rumah keluarga Santari

Pemilik rumah yang beranggotakan 2 jiwa, Santari 79 tahun seorang kepala keluarga dan istri Tukini 59 tahun yang merupakan pasangan suami istri yang sehari – hari menyambung hidupnya dengan bekerja mencari rumput dan bertani. Tentu hasil yang didapatkan dari bertani dan mencari rumput di hutan tidak akan mampu mencukupi kebutuhan sehari harinya. Santari mengeluh pernah tidak bekerja selama 25 hari karena kondisi cuaca dan kesehatan yang sudah tua sehingga hal tersebut membuat santari tidak bisa menghasilkan apapun. Namun terkadang anak mereka kadang – kadang mengunjungi orang tuanya dan membujuk untuk tetap tinggal di rumah anaknya. Santari dan tukini menolak untuk mengungsi di rumah saudaranya dikarenakan rumah yang mereka tinggali masih cukup aman untuk ditinggali dan menunggu perintah saja dari pemerintah. Namun peneliti melihat kondisi rumah dengan keadaan yang sangat membahayakan dan berpotensi roboh sewaktu – waktu karena longsor yang tiba – tiba datang mengingat hujan dengan intensitas tinggi.



























bencana alam tanah longsor dan gerakan tanah yang menyebabkan berberapa rumah rusak dan kondisi manusia yang rentan terhadap bencana alam.

Setelah tiga puluh tahun terakhir semenjak kejadian tanah longsor masyarakat khususnya pemerintahan desa parakan tidak ada andil dalam kebijakan untuk menanggulangi bencana alam. Saat kejadian bencana alam terjadi di tahun 2016 dalam petengahan bulan oktober kepengurusan tim dalam pokja siaga bencana masih tidak tau harus melakukan apa, dibantu dengan Babinsa Desa Parakan sebagai perwakilan desa dari Koramil Kabupaten Trenggalek.

Adanya hubungan luar Babinsa dengan pihak yang terkait melakukan survei lokasi yang terjadi bencana namun dari pihak desa dalam urusan menanggulangi bencana untuk pengetahuannya sangat kurang dan mengatungkan bantuan dari luar instansi yang mampu menangani hal ini. Sehingga ketika masyarakat membutuhkan bantuan untuk penanggulangan bencana harus menunggu konfirmasi dari pihak luar apa yang harus dilakukan. Bahkan Sukardi yang mengetuai pokja siaga bencana saja merupakan formalitas dari kepengurusan di kelurahan. Sukardi menjabat sebagai Kesra Parakan yang mana tugasnya hanya membantu masyarakat dalam hal agama dalam keperluan desa, tidak ada pengetahuan dalam sangkut pautnya dengan bencana alam dan tidak mengetahui tindakan apa yang akan dilakukan jika bencana terjadi.

Belum adanya struktur dan tim lokal sebagai sarana masyarakat untuk menjadikan Desa Parakan menjadi desa yang mandiri dan siaga terhadap bencana, merupakan salah satu penyebab yang berdampak kepada rendahnya pemahaman serta kesadaran masyarakat guna melakukan tindakan dalam mereduksi dampak



Melalui paparan diagram venn diatas ditemukan lima aktor baik secara personal maupun kelembagaan. Mereka adalah BPBD ( Badan Penanggulangan Bencana Daerah ) , Pokja kebencanaan aktif siaga, Aparatur desa, TRC (Tim Reaksi Cepat) kecamatan dan Kasun desa.

Dalam pemaparan diagram Venn diatas, besar kecilnya sebuah lingkaran dapat mempengaruhi sejauh mana penting dan pengaruh lembaga yang disebutkan kepada masyarakat Desa Parakan. Sementara dekat dan jauhnya lingkaran tersebut mencerminkan bahwa seberapa bermanfaat lembaga tersebut bagi masyarakat saat ini. Pada lingkaran pertama disebutkan bahwa kasun Parakan memiliki peran dan kedekatan yang luar biasa kepada masyarakat, hal itu dapat tercermin dari sikap kasun yang sering berkunjung kepada masyarakat desa dalam melihat kondisi baik masyarakatnya maupun bencananya.

Lalu perangkat desa memiliki peran yang cukup besar dalam upaya mengurangi risiko keterpaparan bencana alam maupun non alam, hanya saja masih belum banyak perangkat desa yang memiliki kontribusi signifikan dalam realisasinya. Lalu beralih kepada TRC yang memiliki peran cukup besar, hanya saja kehadirannya masih terasa asing dalam kehidupan warga Desa Parakan. Dan berikutnya BPBD kota Trenggalek yang sama-sama memiliki peran besar, hanya saja keberadaan BPBD masih sebatas upaya *responsif* dibandingkan *preventif*. Sementara Pokja Siaga bencana lebih banyak memberikan sumbangsih dalam kepemilikan data mereka, hanya saja bentuk dan upaya yang dilakukan lembaga tersebut masih belum bisa dirasakan oleh masyarakat setempat

Sehingga dalam kejadian ini hanya pihak luar yang mengerti apa yang harus dilakukan seperti BPBD dan tim penggerak lainnya yang berhubungan dengan bencana. Selain komando dari instansi tersebut. Pokja desa siaga parakan hanya menunggu perintah untuk melaksanakan.

#### **D. Belum Terealisasikan Program Desa Yang Fokus Menangani Bencana**

Desa Parakan membentuk desa aktif siaga dengan memilih tujuan dalam mengembangkan kepedulian dan kesiapsiagaan masyarakat dan mengatasi masalah kesehatan, bencana, kegawatdaruratan secara mandiri untuk mewujudkan desa sehat. Meningkatkan koordinasi pelaksanaan program yang berkaitan dengan pengembangan desa dan kelurahan siaga. Namun pelayanan yang diberikan lebih diprioritaskan dalam hal yang keterkaitan dengan KIA, Surveilans, dan Pembiayaan berbasis masyarakat. Selain itu pokja dalam siaga bencana baru saja di canangkan sehingga masih banyak yang tidak diketahui dalam kebijakan bencana alam apa saja yang harus dilakukan.

Desa Siaga merupakan gambaran masyarakat yang sadar, mau dan mampu untuk mencegah dan mengatasi berbagai ancaman terhadap kesehatan masyarakat seperti kurang gizi, penyakit menular dan penyakit yang berpotensi menimbulkan KLB, kejadian bencana, kecelakaan, dan lain-lain, dengan memanfaatkan potensi setempat, secara gotong-royong. Hal tersebut saling berkesinambungan dan saling keterkaitan yang mana hal ini dapat dilakukan oleh masyarakat desa Parakan.

Inti dari kegiatan Desa Siaga adalah memberdayakan masyarakat agar mau dan mampu untuk hidup sehat. Oleh karena itu dalam pengembangannya diperlukan langkah-langkah pendekatan edukatif. Yaitu upaya mendampingi (memfasilitasi)

masyarakat untuk menjalani proses pembelajaran yang berupa proses pemecahan masalah-masalah kesehatan dan kewaspadaan dalam sikap tangguh terhadap bencana yang minim akan pengetahuan tentang seputar bencana alam yang dihadapinya. Kurangnya orientasi dalam pembiayaan membuat terhambatnya berbagai kegiatan kemanusiaan yang berhubungan dengan kegiatan ketika masyarakat membutuhkan banyak bantuan ketika bencana alam terjadi. Belum sesuai dengan kebutuhan masyarakat seperti hal – hal yang berhubungan dengan bencana alam baik berupa pendidikan berupa sosialisasi yang diadakan untuk masyarakat yang terdampak bencana alam. Karena beberapa hal yang terhambat dalam menangani kegiatan kebencanaan adalah struktur keanggotaan yang belum efektif dalam mengkoordinir kegiatan yang maksimal sehingga dalam upaya memperkuat kelompok sangat kurang terjalin.

